

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: **GARLOS JINESTA.**

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente: **Juan Luis Vargas**

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 11 DE ENERO DE 1924

NUMERO 1271

El Gobierno de Panama tiene bien organizado un servicio telefonico y telegrafico

Artista nacional que va a Italia

El joven Manuel Carazo, costarricense, y quien ha sido iniciado en el canto por la bien recordada doña Zelmira de Capella, ha merecido, gracias al interés del señor Ministro de Italia, una beca en Milán, para donde marchara en la semana próxima a fin de perfeccionarse en su voz.

Nosotros felicitamos al joven Carazo, deseándole mucho éxito en su vida de artista.



MANUEL CARAZO

Carta a don Justo A. Facio

San José 8 de enero
Estimado don Justo

Hoy acabé de leer su interesante folleto "La lucha por la cultura", bello opúsculo donde no sé qué admirar más si lo pulcro de la dicción o lo profundo de su contenido.

No hay duda de que es usted literato, pensador y erudito.

Todo lo que Ud. dice es inatacable, aunque tendiente al fomento de las letras principalmente.

Se saborea su opúsculo con el mismo gusto con que se leen las obras de Montalvo.

Y su opúsculo, aunque ocasional a juzgar por la época de su edición, está lleno de erudición y abraza puntos de carácter universal sin olvidar referencias nacionales en los cuales hace usted apreciaciones justas acerca de algunos de nuestros intelectuales.

Ese folleto honra en alto grado a su autor que se muestra pedagogo conocedor del engranaje de la educación en los diversos países.

Conoce y expone la historia de la educación desde el Japón hasta Alemania y desde Chile y la Argentina hasta los Estados de Norte América.

En fin agradezco a usted el rato de goce intelectual que con su folleto me ha proporcionado.

Ojala no cuelgue usted una pluma tan bien cortada para que Costa Rica se aproveche de las luces que arroja el faro de su ilustrado espíritu.

Conjagradecimiento me suscribo su atento seguro servidor.

ISIDRO MARIN CALDERON

Nota: Su opúsculo merece y da materia para un artículo largo, pero mis ocupaciones de otro género me impiden hacerlo.

Los cables para México

La Dirección General de Telegrafos recibió el siguiente aviso:

Sírvase tomar nota de que no podemos aceptar mensajes en clave para México, unicamente los de carácter diplomático. Aceptaremos unicamente los que vengan escritos en inglés español o francés correcto y estos sujetos a una demora de una semana aproximadamente.

All América Cables

Busque el número de mañana

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 dias ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

en territorio costarricense

Qué dice de esto el Gobierno?

Después del conflicto con Panamá, tanto el Gobierno como pueblo costarricense se ha preocupado grandemente de nacionalizar la región de Río Coto y otros lugares fronterizos con aquella república del sur.

Peró, por circunstancias que más adelante relataremos, esa preocupación no ha pasado de ser una simple preocupación. Se ha hablado mucho de ello, y, principalmente el Gobierno ha pensado en ese asunto muy seriamente. Pero, ¿se ha hecho algo efectivo en el particular?

Nada, absolutamente nada.

Y mientras tanto, el Gobierno de Panamá, a pesar del fallo Taft y de todos los alegatos internacionales en los cuales siempre ha salido Costa Rica muy airoso, triunfando en esas querellas de país a país, ha organizado un buen servicio telefónico y telegráfico en nuestro territorio o sea en Río Coto.

Y esto lo decimos por el hecho de que, al pedirse noticias de la situación del schooner costarricense "Rosana", el cual había fondeado en aguas de Golfo Dulce, se avisó de Río Coto a David, por teléfono, de que dicho barco allí estaba con la maquinaria en desperfecto.

En consecuencia, esto quiere decir que el Gobierno panameño se adelantó a los deseos del nuestro, en establecer esas vías de comunicación, con la diferencia de que lo ha hecho en territorio ajeno. Con ello tiene controlado todo lo que ocurre en aquella apartada región de Costa Rica.

Y también resultará con ello que, cuando ya el Gobierno tenga una oficina telegráfica o inalámbrica en Coto, habrá funcionando otra a la vez que no nos pertenece y que se ha implantado allí, como un intruso que quiere arrebatar nuestros derechos.

Y ello se debe únicamente a la apatía que nuestro Gobierno tiene por todas aquellas cosas que no tengan relación directa con lo que es aproximado a la capital. Porque, por desgracia, y esto está experimentado, para los Gobiernos no existe más patria que la ciudad capital.

Ya lo dijimos y lo volvemos a repetir ahora

En días pasados nos ocupamos acerca de la negativa de la Secretaría de Seguridad Pública respecto a la solicitud de pases para los músicos de la Banda Militar que desean pasar estos quince días de vacaciones en alguno de los puertos de la República.

Y volvemos a repetir que esa negativa es injusta. No se otorgan pases a amigos y a empleados que no lo merecen por su negligencia, para que vayan a cualquier parte a gozar de algunos días de vacaciones!

Para los que no lo merecen si hay pasajes y toda

clase de granjerías muy bien disimuladas, pero para los que verdaderamente trabajan no hay sino negativas y desprecios.

Hágase Ud. poca pena, o pereño, o informal en su trabajo, o "soba levas" y verá como tiene todo a su disposición. Pero trabaje, de cumplimiento a los caprichos que reclama todo el público, satisfaga todos los deseos de los de arriba, y verá que nada tiene, y si se puede se le da una patada, como única recompensa o estímulo a sus esfuerzos.

Así es la vida.

Cómo se está haciendo el despacho de correspondencia

Debido a la situación anormal ferrocarrilera, la correspondencia para la ciudad de Cartago, Alajuela y Heredia se está despachando por medio de camiones de la Costa Rica Motor Co., la cual ha ofrecido gratuitamente hacer ese servicio.

Para Limón y lugares intermedios, se está haciendo por medio de aeroplanos.

Estos aparatos llegaron ayer, a las cuatro de la tarde de France Field,

trayendo paquetes postales.

Desde hoy a las ocho de la mañana dieron comienzo al servicio que están prestando en el acarreo de la correspondencia.

Los aparatos aterrizarán en un campo arreglado en Zent, para recoger la correspondencia de Limón.

Se nos informa que toda la correspondencia que va para el exterior, será llevada el sábado próximo, o sea mañana.

El fusilamiento del General Chao

El cable reciente anuncia la muerte del General don Manuel Chao, cerca de Parral, estado de Chihuahua, México.

Esta noticia ha causado impresión en nuestro país, porque el General Chao era una persona muy conocida, habiendo ganado muchas amistades entre nosotros.

El país recuerda la parte activa que ese valeroso general mexicano tomó en la revolución del Sapoá, cuando un puñado de costarricenses expatriados, se aventuró a cruzar la frontera norte, empuñando el rifle para aprestarse a la defensa de los intereses nacionales.

La revolución de ese entonces acogió con marcada simpatía al guerrillero mexicano, el cual supo imponer todo su valor y su pericia en los campos de combate.

Normalizada la situación interna de nuestro país, el General Chao, resolvió radicarse en la ciudad de Cartago, en unión de su familia.

Pero su espíritu guerrillero se impuso de nuevo y dejó su vida pasiva para marchar a su país e incorporarse a la revolución que actualmente azota a aquella privilegiada nación, peleando a las órdenes del General Guadalupe Sánchez.

Su vida ha sido, en su mayor parte, una continua exaltación de ánimo entre el fuego de los fusiles y las voces de mando. Porque el General Chao amaba más la guerra que la vida de paz, por su espíritu rebelde, su carácter fogoso y altivo.

Era un popular y valeroso cabecilla revolucionario, compañero de Pancho Villa, el célebre bandolero que tanto dió que hablar y que hizo ocupar la atención no sólo del pueblo mexicano, sino de Norteamérica y del mundo entero, por sus atrevidas hazañas, su valor y en fin, su casi vida fantástica entre los combates a campo raso y entre los intrincados montes. También fue compañero del General Carranza, más tarde del General Obregón y por último del General Sánchez.

El General Chao cayó muerto en Parral junto con su compañero de armas Manuel Gutiérrez. Paz a sus restos y resignación a su familia.

REANO

NOTAS DEL DIA

A los empleados Públicos

Ya lo hemos dicho y lo volvemos a repetir: los empleados públicos no tendrán motivo para abrigar temores sobre que no se les pague este mes.

Ayer nada menos, un alto funcionario de Hacienda nos dijo: De cualquier manera, el dinero para el pago de los empleados estará listo en su oportunidad. En lo que se refiere a las entradas aduaneras de Limón a Sixaola, que han sido retrasadas por la interrupción ferroviaria, eso quedará solucionado pronto, pues ya se tiene el aviso oficial de que la comunicación directa con Limón quedará restablecida el día veinte del corriente mes. Y de esa fecha al último del mismo, todo se puede arreglar satisfactoriamente.

Próxima boda

Hemos recibido la siguiente participación que agradecemos:

Angelina T. v. de Feyth y Jaime Foro S. saludan a Ud. atentamente y tienen el placer de participarle el próximo matrimonio de sus hijos Antonieta y Domingo.

San José, enero de 1924. Nos complacemos en anticipar a los futuros contrayentes toda clase de felicidades.

Bautizo

Con el nombre de Haydée fué bautizada una niña del señor don Joaquín Figuls y su señora esposa doña Graciela Rojas de Figuls.

Enfermo de gravedad

Enfermo de gravedad se encuentra desde hace algunos días el señor don Nicolás Alvarado.

Sinceros votos formulamos por el pronto restablecimiento del estimado enfermo.

Sociales

Doña Victoria de Garrón ha restablecido.

Doña Hortensia Mora de Güell ha seguido mejor.

Don Alfredo Valverde Aravia fué operado con feliz éxito.

Doña Francisca de García e hijos marcharon para San Ramón.

Doña Jacinta de Rodríguez prepara viaje para Puntarenas.

Doña María de Romagoza salió para Orofina.

De Alajuela llegaron el Lic. don Heróldo Chacón y su señora doña Ester J. de Chacón.

Sentido fallecimiento

Ayer falleció en esta capital la apreciable señora doña María Soto v. de Cabezas. El entierro se efectuó esta mañana, saliendo el cortejo fúnebre, de la Iglesia de la Dolorosa, con mucho acompañamiento, rumbo al Cementerio General.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a Mateo Esteban, Ramón, Manuel Antonio, Julio, Juana, Mercedes Cabezas y a la demás familia doliente hoy sumida en profundo dolor.

Tipos de cambio

Nueva York.....442 ojo
Londres.....382 ojo
Suiza.....387 ojo
España.....282 ojo
París.....111 ojo
Bélgica.....98 ojo
Italia.....98 ojo
San José, Enero 4 1924

Hogar dichoso

Al hogar del caballero don Rafael Escalante Durán y su señora esposa doña Anita Padilla de Escalante ha llegado una preciosa chiquitina por lo que felicitamos a sus buenos padres.

Apreciables viajeros

De San Ramón llegaron a esta ciudad el caballero don Nicolás Orlich y su apreciable hija Carmelo.

Les presentamos un atento saludo.

Serenata

En Puntarenas, a don Rafael París Franceschi, nuevo Presidente Municipal, se le obsequió con una espléndida serenata.

Llegó el San Juan

Ayer, a las 6 y 30 horas fondeó el vapor estadounidense "San Juan", procedente de San Francisco de California. Pasajeros: Cons-tance de Tatembach, Eugenio Noel, Francisco Durán, Enrique Llangue, Walter T. Homyer, Federico G. López, Rosa López, Chas Gogelln, George W. Borchert; 1873 bultos con 147 toneladas, correo 13 sacos y 5 paquetes.

Llegada de vapores

Ayer fondeó en Limón el vapor "Calamares", trayendo pasajeros, 155 toneladas de carga y 18 sacos de correspondencia.

También fondeó el "San Blas", solamente trayendo carga.

Los dos barcos recogerán pasajeros, carga y correspondencia.

Fiestas cívicas en Santa Cruz

El día 15 del corriente comenzarán las fiestas en la ciudad de Santa Cruz de Guanacaste.

Los festejos durarán cuatro días.

Habrán toros, conciertos, juego pirotécnicos y muchas otras diversiones para el pueblo.

Los bailes populares en los establecimientos no faltarán, al son de las marimbas y guitarras.

Importante obra de saneamiento

Lo es sin duda la canalización, en forma de cloaca, de la acequia llamada de Las Arias.

Esta obra fue comenzada en la administración local pasada, y ahora la nueva Municipalidad ha entrado a conocer del mismo asunto, con el fin de terminarla

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

El motivo para el alza del Cambio

Se agotó la oferta de letras por café, habiéndose girado por una suma aproximada de dos millones y medio de colones

Todos los años, por esta época, y debido a los juegos de bolsa, el tipo de cambio sufre una alza notoria.

Eso se debe al agotamiento de letras por café. En los meses de noviembre y diciembre, el cambio sufre un descenso considerable porque hay abundancia de letras, pero ya por esta época va subiendo de nuevo, porque estas han sido acaparadas, principalmente por los bancos.

Conversando sobre este tópico de actualidad con una persona entendida en materia de negociaciones, nos decía:

Por ejemplo, la cosecha de café del año pasado había sido calculada en unos cuatrocientos mil quintales, pero ocurrió que fue muy desastrosa y solamente se pudo cosechar por ahí de unos trescientos mil quintales, los que, a un precio medio de diecisiete dólares el quintal, equivale a unos cuatro millones y medio de dólares.

Ahora bien: de esos cuatro millones y medio de dólares, los productores exportadores han hecho venir al país, para sufragar los gastos de la cosecha y exportación, unos dos millones y medio.

La reunión de hoy en la Biblioteca Nacional

Conforme a la invitación previa, hoy, a las diez de la mañana tuvo lugar en uno de los salones de la Biblioteca Nacional, la reunión de los empleados de las empresas periodísticas.

Asistieron las siguientes personas:

Don Joaquín García Monge, don Leonardo Montalbán, don Víctor Manuel Cabrera, don F. María Núñez, don José Angel Zeledón, don Pío Luis Acuña, don Ciriaco Emilio Zamora, don Rafael Angel Chaves, don Abelardo Bonilla, don Rogelio Gólcher por sí y en representación de don Carlos Jinesta, don Rafael Soley, don Macabeo Vargas, don Ramón Caldera y don Joaquín Vargas Coto.

Don Leonardo Montalbán expuso los motivos de esa reunión, siendo los principales el de formar una sociedad mutua de empleados de empresas periodísticas, con tres fines primordiales: procurarse entre los empleados la enseñanza de las lenguas, taquigrafía y otras cosas; procurar un fondo por medio de cuotas semanales y obtener un apoyo moral

cuanto antes, toda vez que constituye eso un trabajo de vital importancia en lo que se refiere a higienización.

Desde el año pasado se presentó al Congreso un proyecto de empréstito a fin de destinar parte del dinero en la terminación de esos trabajos.

Con motivo de esto, la Municipalidad aplazó la resolución que se debe dar sobre el particular.

Los estatutos son los mismos que en época pasada fueron protocolizados.

Suscríbese a LA PRENSA el mejor diario de la tarde por la fadole de su doctrina

Con esa cantidad, bien se pudo hacer bajar el cambio hasta el cuatrocientos por ciento.

Pero, ¿qué ocurrió? que los Bancos fueron los principales acaparadores de esas letras, comprándolas inmediatamente para retenerlas, y haciendo con ello que se agotaran, y como consecuencia de esto que subiera el cambio después de una pequeña baja habida en estos días atrás.

Y como no hay letras, y el resto de dos millones de dólares queda en los bancos extranjeros como reserva de las ganancias de los cafetaleros exportadores, toda perspectiva en el cambio es únicamente de alza, y hasta se abriga el temor de que éste llegue al quinientos, como en otras épocas en que se ha hecho el mismo juego de bolsa.

Hasta nos aseguró dicha persona que solamente un banco de esta capital había comprado un millón de dólares en letras sobre diferentes plazas.

Pero ese banco, y los demás, van a hacer circular esas reservas? No, porque equivaldría a provocar una baja considerable en el cambio, lo cual no les conviene bajo ningún concepto.

Esta situación ha venido a perjudicar al comercio y a las industrias en general, por el hecho de que muchos comerciantes e industriales no querían comprar letras para dar cumplimiento a sus obligaciones, en espera de que el cambio bajase más. Ahora se han visto conque éste subió varios puntos, obligándose entonces a comprarlas a tipos más elevados de los que ellos esperaban o calculaban. Y todos ellos, por el temor de que continúe esa alza, están procurándose letras con la urgencia del caso, para no verse luego envueltos en las consecuencias de la especulación.

Porque de ninguna otra forma van ellos a salir de apuros, toda vez que las bancos no van a soltar sus presas en oro y a dar facilidades con garantías.

MURIO DON FRANCISCO UGALDE PEREZ

Hoy a las cuatro de la madrugada, dejó de existir en esta capital el apreciable caballero Licenciado don Francisco Ugalde Pérez.

El señor Ugalde Pérez, había marchado con su familia para Puntarenas, donde se proponía pasar una temporada, pero hubo de regresarse debido a un mal inesperado que le aquejó en dicho Puerto.

Su entierro se verificará hoy en la tarde, saliendo el cortejo del Templo de la Merced.

Nosotros sentimos hondamente tan infausto acontecimiento, y enviamos nuestro sentido pésame a su afligida esposa doña Elia de Ugalde, a sus hijos y en general a toda la familia doliente.

MANTEQUILLAS

DE LAS AFAMADAS MARCAS

ARTURO VOLIO ∞ LA FUENTE

Vende

Telf. 378 **La India** Ap. 1034

Eduardo Fernández

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

Circuladores de la capital

Carmen: Nicolás Sánchez
Merced: Francisco Moya
Hospital: Nicolás Bonilla
Catedral: Macedonio Benavides
S. Fco. Mata Redonda: José Soto

Agentes en toda la República

Alajuela: Belisario González
Heredia: José Gil Castellón
Cartago: David Elizondo
Limón: V. M. Salazar
Puntarenas: Ulpiano Fonseca
Santa Ana: Juan Méndez Ch.
Guadalupe: Jesús Retana B.
Puriscal: Fausto Salazar
Escasú: José Luis Roldán
Cinco Esquinas: Eleodoro V.
Tibás: Gregorio Rodríguez
Tarrazú: Ismael Blanco
Atenas: Santiago Arlas
Río Segundo: Yanuario Bastos
Palmares: Jesús Vargas
Grecia: José Lizano
Naranjo: Eliseo Rodríguez
San Ramón: David Rodríguez
Juan Viñas: Alfredo Portuquez
Paraíso: Alfredo Chaverri
Turrialba: Luis Chavarría
Santa Bárbara: Celso Soto
Santo Domingo: Cloromiro L.
S. Joaquín de Flores: Abel V.
Laguilla: José Marín
Gúápiles: Pedro Calderón
Matina: Miguel A. Bustamante
Talamanca: Carlos Quirós
Liberia: Elías Obando
Santa Cruz: Manuel J. Torres
La Sierra, Abangares: Félix J.

Los robos en Puntarenas

Ya casi no hay día del mundo que en Puntarenas no se cometa un robo de consideración. Los cacos, en aquel puerto, se están dando buena maña para hacer de las suyas y, desgraciadamente esto no se puede evitar, por ser obra de las circunstancias.

Por ejemplo, en estos últimos días, los cacos le desvalijaron la suma de dos cientos colones al señor don Víctor Manuel Villegas estando durmiendo en una de las fondas cercanas al Mercado.

A la señora Isabel Flores le robaron unas zapatillas y varios billetes de lotería.

También al señor Cirilaco Hidalgo le robaron la suma de setentiseis colones setenta céntimos mientras iba para Puntarenas en un bongo. El autor del robo último lo fue un individuo apodillado Cedeño.

Todos estos hechos tienen en constante alarma a la población.

J. P. ARANGO & CO.
ACABAN DE RECIBIR

Papel de periódico, 28 x 42 Rf. 500
Papel Poster de colores
Cartulina satinada en colores. Cartón
Surtido completo de sobres, Tinta Carter en diferentes embases. Gomerías. Papel Carbón
Cintas para Máquina de Escribir
los precios más bajos de plaza

UNA DISERTACION

Disertación leída por Belisario González, en la velada que celebró la Escuela Dominical Metodista Episcopal, el 25 de Diciembre de 1923, en la ciudad de Alajuela.

El hijo de Dios va a nacer, sus padres acongojados buscan el sitio para su nacimiento pero como son ellos seres muy pobres todo mundo se niega a darles hospitalidad. José implora por amor de Dios un lugar para la maternidad natural de María, mientras tanto trajinan los ricos mercaderes sin preocuparles el acontecimiento. José consternado por las negativas contempla con mirada lastimosa a María y luego opta por llevarla a un establo; allí nace Jesús y María le envuelve en humildes pañales y como dijo un célebre escritor: "después de colocarle sobre el pesebre cae de rodillas frente a El, en unión de José en un acto de sobre humana adoración. Los pastores de la comarca que velaban junto a sus rebaños se han visto sorprendidos por el Ángel que llegó a anunciarles la feliz nueva y ellos se dirigen en rodeos de ninguna clase al lugar del suceso llevándole preciosos presentes—y mientras que llegan al portal santificado—ven al parangón rodeado de una legión de serafines que se elevan al cielo cantando "Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad".

"El paisaje se ve envuelto en la luminosidad de la estrella que desde lo alto dirige la ruta a los Magos de Oriente", los que como los pastores se apresoran a llegar al sitio del nacimiento con el alma hechizada de la descripción júbilo, y María también alegre con esa alegría que produce un nacimiento feliz máxime teniendo en cuenta que aquel niño será más tarde un hombre de cerebro y alma colosal y virtuoso en el más alto y amplio sentido de la palabra, pero no ignora cuantas persecuciones tiene que sufrir Jesús, pues, ya comienza ella a darse cuenta exacta de que Herodes le tiene mala voluntad a pesar de no conocerlo más que de nombre, según San Mateo cap. 2: vers. 7 a 17: que literalmente dicen: "Antes de partir los magos les dijo en secreto Herodes después de que entendió de ellos diligentemen-

te el tiempo del apareamiento de la estrella;" y emblandolos a Belshem, dijo «Anda allá y preguntad con diligencia por el niño; y después que lo hallaréis hacedme lo saber para que yo también vaya y le adore. Y ellos, habiendo oído al rey, se fueron y he aquí la estrella que habían visto en el oriente, iba delante de ellos, hasta que llegando, se puso sobre donde estaba el niño.

Y vista la estrella, se regocijaron con muy grande gozo. Y entrando en la casa, vieron al niño con su madre María, y postrándose, le adoraron y abriendo sus tesoros le ofrecieron dones, oro e incienso y mirra.

Y siendo avisados por revelación en sueños que no volviesen a Herodes, se volvieron a su tierra por otro camino.

Y partidos ellos, he aquí el ángel del Señor aparece en sueños a José, diciendo: "Levántate y toma al niño y a su madre, y huye a Egipto y estate allá hasta que yo te lo diga porque ha de acontecer, que Herodes buscará al niño para matarlo.

Y despertando tomó al niño y a su madre, de noche y se fué a Egipto y permaneció allí.

Pues, bien, no obstante los medios que empleó Herodes con la ingeniosidad del hombre malvado, que pone en práctica la perfidia ignominiosa, no le fué posible conculcar sus aviesas intenciones por medio de sus

slcarlos. María y José huyen llenos de pavor, y los verdugos después de hacer vanas tentativas para arrancar a María el niño de sus brazos regresan a dar cuenta del fracaso de Herodes, pero éste, con indignación profunda los increpa y les dice: ¡Quiero a Jesús, y nada más: a la par que los juzga como infieles servidores; y es tal su indignación cuando se da cuenta de que ya no le será posible apoderarse de él, que prorrumpe en maldiciones como si tuviera dentro de su cuerpo un demonio y convirtiéndose en fiera humana ordena a aquellos miserables e incondicionales servidores la degollación de todos los niños de Bethlehem, sin diferencia de posición social y de dos años abajo, y aquellos verdugos sin vacilación alguna, a guisa de salvajes ejecutan la orden a pesar de los ayes y súplicas dolorosas de las madres—las cuales—se postraban a sus pies cuando eran sorprendidas huyendo desparovidamente con el objeto de salvar a sus tiernos hijos de las garras de esos malhechores, quienes inspirados en sentimientos sanguinarios—como Herodes contemplan con placer correr la sangre a torrentes—de esas pequeñas víctimas.

Mientras que sucedían estas tragedias, llegaron a Egipto María José y el Niño donde permanecieron hasta la muerte de este cruel adversario.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirle Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

La Boda Forn - Feyth

El 20 del corriente mes, a las siete a. m., en la Capilla del Sagrario, se efectuará la boda del caballero don Domingo Forn con la muy gentil y espiritual señorita Antonieta Feyth

Es ella una damita bella y virtuosa, por mil títulos digna de estima y admiración, que en su vida ha sabido dejar a su paso luz de bien y de bondad.

Domingo, el novio, es un joven luchador, dechado de caballeros, que a fuerza de voluntad y esfuerzo ha sabido labrarse una posición independiente.

LA PRENSA, por este medio desea a los futuros esposos toda suerte de venturas y dichas, y alza en alto los ramos de su aprecio y admiración, para que bajo ellos pase triunfal la gentil pareja.

HOTEL JOSEFINO

—: Especial para familias :—
Variación diaria de alimentos: : Hielo y mariscos todos los días : : Aseo, buen trato y orden es el lema de esta casa

Precio: 4 colones por persona

— Propietario: JOSE MADRIZ —
100 varas al N. de los antiguos baños. Puntarenas

La clase obrera

nos decía un turista, viste muy elegantemente en Costa Rica. Sus vestidos son de últimos cortes y las telas de muy buenas calidades

Y CONOCE Ud. LA RAZON?

le preguntamos, Muy fácil explicar este fenómeno. Tenemos precios en competencia con los Estados Unidos

CONVÉNZASE -- VISITE LA CASA

Robert Hermanos

ZAPATERIA

LA ESTRELLA INFANTIL

de José María Granados

Especialidad en calzado para niños: Gran surtido en sandalias japonesas

Frente a "La Favorita" San José, C. R.

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada
Cantina — Café — Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Aseo esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

Asunto Municipal

Muchos comentarios se hacían ayer en el público respecto a la sesión municipal que ese mismo día se celebró, y que era terminación de la anterior.

Se decía que habrían protestas y que unos y otros se iban a imponer: en fin, el juicio y todos sus derivados de terror.

Los señores ediles se congregaron en el salón de sesiones y abordaron los asuntos con la calma de siempre, como si allí nada hubiese pasado. Y a la verdad que nada ha ocurrido en la Municipalidad. Afuera, en el público, sí había algunos descontentos y nada más.

Gran Turno

El día trece del corriente, se verificará en la vecina villa de Curridabat un gran turno a beneficio del templo de dicha localidad.

Para ese turno se han hecho muchos preparativos, lo cual demuestra que irá a resultar muy animado y concurrido.

A los Constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tibí, es decir, la mejor arena y basas par pisos.

Para pedidos, en mi casa, contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada uno

- E. GOMEZ CARRILLO**
EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
LA SENSIVA DE LA ESFINJE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAPO PRIME Y OTRAS SEDUC-
TORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA
- JUAN MARAGALL**
ARTÍCULOS 5 TOMOS
ELOGIOS
- PLUTARCO**
VIDAS PARALELAS 5 TOMOS.
- M. CERVANTES S.**
DON QUIJOTE DE LA MAN-
CHA 2 TOMOS ILUSTRADOS
- BALTASAR GRACIAN**
EL CRITICÓN, 2 TOMOS
TRATADOS
- O. SWTET MARDEN**
PERFECCIONAMIENTO INDI-
VIDUAL
¡SIEMPRE ADELANTE!
LA ALEGRÍA DEL VIVIR
- VOLTAIRE**
DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3
TOMOS.
CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-
MEGAS
- MATEO ALEMÁN**
GUZMÁN DE ALFARACHE 2
TOMOS.
- QUEVEDO**
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS
- R. DE CAMPOAMOR**
POESÍAS COMPLETAS, 3 TOMOS.
- L. ALAS (CLARÍN)**
DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS
- SALVADOR RUEDA**
POESÍAS
- T. TASSO**
LA JERUSALÉN LIBERTADA

- JOSE DE MATURANA**
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
 - GOETHE**
FAUSTO, 2 t. con grabados
 - HOMERO**
ILIADA, con grabados.
 - VIRGILIO**
LA ENEIDA con grabados
 - SOFOCLES**
EDIPO REY: EDIPO EN CO-
LONA: ANTIGONA con grbs.
 - ENRIQUE F. AMIEL**
DIARIO ÍNTIMO, 2 TOMOS
 - J. OCTAVIO PICON**
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
 - PLATON**
LA REPÚBLICA, 2 TOMOS
 - DR. J. HERICOURT**
LA HIGIENE MODERNA
 - V. BLASCO IBAÑEZ**
MARE NOSTRUM
LA TIERRA DE TODOS
EL PRÉSTAMO DE LA DI-
FUENTA
LA REINA CALAFIA
ORIENTE
SANGRE Y ARENA
CUENTOS VALENCIANOS
 - EMILIO ZOLA**
VERDAD, 2 TOMOS
TRABAJO, 2 TOMOS
LA BESTIA HUMANA 2 TOMOS
LA TIERRA
LOURDES, 2 TOMOS
LA FORTUNA DE LOS ROU-
GON, 2 TOMOS
L'ASSOMMOIR, 2 TOMOS
EPISTOLARIO
- Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ven-
tas al contado.

ECOS Y NOTAS

Puente en Paraíso

La compañía ferrocarrile-
ra, en vista de lo imposible
para hacer el relleno del la-
vado ocurrido en Paraíso,
dispuso la construcción de
un puente, el cual tendrá
una distancia no menor de
ciento cincuenta metros.
Las bases de ese puente
se están echando ya, y den-
tro de un mes, poco más o
menos, quedará terminado.
Como el lavado tomó di-
rección al río, no fue posi-
ble hacer el relleno.

**Baile
en San Ramón**

El día nueve del presente
mes, se efectuará un gran
baile social en la Ciudad de
San Ramón. Varias señori-
tas y algunos caballeros con-
currirán a esta festividad.

**El encarecimiento
de algunos viveres**

En ninguna época como
en la actual, se ha hecho
tan notorio el encarecimiento
de los viveres.
¿Y a que se debe eso?
¿A que ha habido grandes
calamidades, inundaciones o
perdidas totales de las cose-
chas?

Nada de eso. Se debe
únicamente a que ya está
implantada en nuestro país
la costumbre de la especula-
ción y por ahí hay q' gular-
se, aunque el pueblo lllore de
congojas y sufra miserias y
aprete "La faja al estomago"

Todo ese encarecimiento
va relacionado con el Impe-
rio que ejerce hoy en día el
capital.

Ese poderío supremo in-
fluencia en todas las activi-
dades de la vida, y es el que
domina las situaciones.
Porque bien tengase en
cuenta que, conforme trans-
curre cada año, aumenta la
producción, pero a a los es-
peculadores capitalistas no
les conviene que la vida se
abarate porque así no pue-
den lucrar abiertamente y
acumular riquezas a costa
de los cruentos sacrificios
del pueblo y de sus miserias.

Nadie va ha negar que
las producciones han mer-
mado, que las industrias han
desmejorado en sus negocios
o en sus actividades de otra
índole: todo es lo mismo, o
más bien con un grado de
adelanto y prosperidad, pues
claro está que si no lo hubie-
ra, que si hubieran pérdidas,
esos negocios estarían clau-
surados antes de continuar
soportando pérdidas.

Todo es cuestión de sim-
ple especulación.
El Gobierno, como es su
deber debe reprimir estos
abusos que afectan a la cla-
se trabajadora.

SARA

Este es el precioso título
de un vals que hemos visto
escrito para piano con el
retrato de la dulce y genti-
lísima chilena, señora Sara
de Holley, digna esposa del
Cónsul General de Chile.
Es muy plausible ese hon-
or a esa noble señora, cu-
yos encantos de belleza la
hicieron reina de atractivos
entre las señoras extranjeras
que concurrieron al baile del
Teatro Nacional. Bien me
rece que las brisas perfuma-
das y melodiosas rocíen sus
encantos en este suelo cen-

troamericano donde tanto se
le aprecia y se le estima.

Su autor don Pedro Fern-
nando Rojas, se siente or-
gulloso con haber escrito
algo bonito para la distin-
guida dama.

**Reunión
de periodistas**

Hemos recibidola siguiente
te invitación:

San José, C. R., 11 de ene-
ro de 1924.

Señores:

Abelardo Bonilla, Joaquín
Vargas Coto, Ramón Cal-
dera, José Angel Zeledón,
Víctor M. Cabrera, Carlos
Jloesta, Guillermo Tristán,
Macabeo Vargas, José An-
gel Chaves, Francisco Ma-
ría Núñez, Rogello Gólcher
y Miguel Morales.

Me permito invitar a Uds.
a una reunión que sobre
asuntos de nuestro oficio,
querría se verificara este
viernes once del corriente a
las 10 a. m. en la Biblioteca
Nacional, suplicando la pun-
tualidad.

La falta de uno solo de
Uds., haría ineficaz la reu-
nión.

De Uds. atto. S. S. y
amigo.

LEONARDO MONTALVÁN

**En Puntarenas
quieren fiestas**

Nuestro corresponsal en
Puntarenas nos dice lo si-
guiente:

Hace dos años se priva el
pueblo porteño de las diver-
siones que comprenden las
fiestas cívicas.

Y por ello, ahora se ha
iniciado un movimiento en
el sentido de que la Muni-
cipalidad acuerde que este
año haya festejos.

Todos los vecinos esperan
que la nueva Municipalidad
se ocupe de ello y que seña-
le los días en que deban ve-
rificarse.

Es algo que los puntare-
nenses lo creen justo.

Invitación

Sr. Director del diario
LA PRENSA.

Estimado caballero:

Se invita a los propietarios
de fosas en el Cementerio
de Obreros a una reunión
que se verificará en el Tea-
tro Actualidades el domingo
13 de enero a las 14 horas
(2 p. m.) con el objeto de
nombrar la junta que a de-
regir en el presente año.

Soy del señor Director
afectísimo servidor,

MIGUEL A. SALAZAR F.
Secretario

**La Tesorería
Municipal**

En la sesión verificada
ayer por la Municipalidad
se conoció de un proyecto
presentado por el Inspector
de Municipalidades, tendien-
te a invertir con el carácter
de Tesorero Municipal al
Pagador y reglamentar el
pago en el Banco de Costa
Rica, Institución esa que
hasta la fecha ha hecho del
Tesorería Municipal.

Como este es un asunto
delicado, el regidor Smyth
mostró en el sentido de que
se invitara al señor Director
del Banco de Costa Rica a
la próxima sesión a fin de
que tome parte en la discu-
sión de este asunto.

COLABORACION

La suspensión del P. Vilches

"Maltratamos a los con-
ciertos, y démonos a la co-
mida y a la bebida con los
borrachos."—MAT. XXIV. 94

A tu prójimo como a tí mismo: he aquí la síntesis de
toda la ley cristiana, como regla para el cumplimiento de
justicia, de caridad y también de urbanidad con nuestros
semejantes.

Pero desgraciadamente reducimos toda la religión a
las prácticas de los fariseos, de las cuales con tanta clari-
dad nos habla Jesucristo; llenas de exterioridades, para
ser vistos; y haciendo cuanto mal se pueda, sobre todo en
lo oculto, como fruto de la hipocresía que nunca se saca,
saliendo en todo irresponsables.

Fundado en eso, muchas veces he dicho que si es
verdad que todos vamos a misa, pocos, inclusive el cele-
brante, son los que creen en Dios. Si en El creyéramos,
de otro modo procederíamos; no olvidando nunca su pre-
sencia, y temiendo el rigor de su justicia, para evitar lo
malo; o buscando su rostro de misericordia y amor, ha-
ciendo lo bueno.

Esto último es más conforme con el corazón de la
Divina Víctima del Calvario que murió por amor, y nos
enseñó que Dios es amor, y que quien no ama está muer-
to, y que toda la ley consiste en amar a Dios y al
prójimo.

Juzguemos, pues, a nuestros semejantes como quisie-
ramos ser juzgados nosotros: para ello coloquémonos en
sus circunstancias, porque de otro modo no podremos
apreciar, hasta sentir sus necesidades, y la fuerza que los
obliga en su conducta; para no ser con ellos severos, acos-
tumbrados como estamos a ser benignos siempre con nos-
otros mismos.

A todos los que lean esto, sean eclesíasticos o segle-
res, nosotros preguntamos: ¿Qué harían, siendo el Padre
Vilches, suspenso ya va para tres meses; habiéndose so-
metido a la obediencia, y habiéndose cumplido el "Mien-
tras" de la nota en que se le suspendió, y no recibiendo
de parte del superior otra respuesta que un mutismo con-
trararlo a las leyes de justicia, de caridad y urbanidad; que
si a todos nos obligan,—digo si somos cristianos,—a aque-
llos que por sus funciones y el puesto que ocupan, deben
darnos *siempre* y en toda circunstancia un edificante
ejemplo?

¿Tiene el Padre la obligación de seguir buscando
una entrada que para todos debe estar abierta en las
entrañas de un verdadero Pastor de almas, y que el Padre
encuentra cerrada con el hermetismo del silencio, qué si
algo explica es el desprecio por su alma que pella y
por la Sangre que la redimió? (*Positus in ruinam*).

Debe seguir el señor Vilches sintiendo el aguijón de
las naturales necesidades que todos sentimos, como el
hambre, la desnudez, etc., que cada día aumentan si no se
remedian?

Se le quiere ver mendigo, sitiado por hambre, ex-
puesto a la triste y amarga repulsa de un estigmatizado,
indigna de un hombre que no ha perdido la vergüenza.

Conste aquí que hasta el mezquino mendrugo con
que el Gobierno auxilia al cura de Turrubares, al P. Vil-
chez, como tal, le ha sido negado en la curia: no se le han
pagado los últimos días de servicio, a que tiene derecho;
por más que él lo ha reclamado en la Curia. El responde
de esta aseveración.

Creo que todos, aun los más severos y también los
más despreocupados, tendrán que conceder al Padre el
derecho de irse a trabajar; aunque para ello tenga que
emplear en oficios profanos unas manos que *siempre* con-
servaran la unción sagrada, como para tratar cosas di-
vinas.

¿Pero qué ha de hacer Jesús si los sayones lo depojan
de su túnica?

Por eso, y a no poder más, con fecha 9 de diciembre
último se despidió de sus caritativos y cultos Prelados
euchandistas, avisándoles que, igual que los ganados de
Rubén, irá a prstar en Moab, lejos de los límites de Pro-
misión. Que se ve en la necesidad de secularizarse *para
ganarse la vida*.

Ayudémosle, pues, para que no perezca por falta aún
de los desperdicios que recogen los cachorros debajo de
las opíparas mesas de epicúreos Prelados; quienes en su
casa mantienen mujeres en lujos y hartazgos diciendo:
"Maltratamos a los conseriros, y démonos a la comida
y a la bebida con los borrachos".

Ayudémosle, que Dios es bueno con los misericor-
diosos; y a cada animal gordo le ha de llegar su San
Martín. No puede ser de otro modo: *Contra principia
negantes*....

SACRISTAN

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón
y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela,
el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de
Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 443.
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P.

Agente General:

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación po-
lítica de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus
píos lectores la aspiración de las resonancias partidarias.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado
carácter a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando
a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o tem-
prano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo se exteriorizará el razonamiento
catapultante, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma.
Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, ner-
viosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el co-
mentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de
más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus
artículos de miga.

Suscríbese a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León
Azul" lava más ropa que
cuatro colones de ja-
bón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA
Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.

